

# DIARIO UNIVERSAL

MADRID.—Año XVI.—Núm. 5.747

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN

Lunes 14 de Octubre de 1918

## EL COMERCIO EXTERIOR DE ESPAÑA

Las últimas cifras publicadas por la Dirección de Aduanas, referentes al comercio exterior de España y a los ocho primeros meses del año, presentan una baja de importancia en las principales clasificaciones comerciales, tanto por lo que afecta a la exportación como a la importación. Si se examina el proceso del comercio internacional, se verá que a los pocos meses de estallar la guerra europea se restringieron las entradas y salidas, a consecuencia de las medidas de prohibición de las naciones con respecto a sus productos y artículos. Después sobrevino un período de alza, ante la necesidad de procurar materias primeras y substancias alimenticias que fueron vendidas al extranjero, y por último entra la tercera etapa, que corresponde al año actual, y en la cual descienden las materias primeras, artículos fabricados y substancias alimenticias, tanto españolas como extranjeras.

La campaña submarina, restringiendo el movimiento de productos; el elevado tipo del seguro de guerra y la pérdida de la moneda extranjera con relación a la peseta, que entorpece la adquisición de productos en nuestro país, han sido, en unión de las disposiciones aduaneras coercitivas de nuestros Gobiernos, las causas determinantes de la disminución de nuestra balanza comercial.

Esta disminución ha producido en la renta de Aduanas una baja de importancia, que, en comparación con los tiempos normales, excede de 80 millones de pesetas.

Los Convenios económicos y financieros firmados últimamente con Francia y los Estados Unidos aseguraban el movimiento de compras y ventas de materias primeras y artículos fabricados, a más de determinadas substancias alimenticias. Estos Tratados no podrán tener probablemente su total desarrollo a consecuencia de la paz, aunque hay que hacer la advertencia de que no era obligado forzosamente en régimen de guerra, porque su ejecución dependía de que los consumidores de unos y otros países necesitaran los artículos consignados en los Convenios.

La paz restablecerá, más o menos paulatinamente, el comercio internacional. Nada puede aventurarse todavía; porque ¿quién sabe cómo han de fijarse los términos de relación mercantil entre unos y otros pueblos?

La idea de sostener luchas económicas, en el sentido que preponderó hace poco tiempo, parece que va a sufrir derrotero. Y si la prohibición y los entorpecimientos no llegan a los beligerantes enemigos, hay que descartar la sospecha de que coja a los neutrales.

España tiene materias primeras y productos agrícolas que son siempre aceptados por consumidores extranjeros. Por otra parte, la agricultura nacional necesita semillas, maquinaria, abonos y otros elementos, que, en mayor proporción que antes de la guerra, habrá de importar de las naciones que estén capacitadas para ofrecerlos.

El comercio exterior se restablecerá en todo su poder, y aun superará al anterior, y la renta de Aduanas adquirirá un nuevo impulso, que podrá ofrecer al Tesoro ingresos más elevados, recuperando la pérdida que existe actualmente. Es ocasión de que nuestros productos, espien en el mercado extranjero, y especialmente en el de América latina. Acordada la paz, el comercio, que ha estado cohibido durante más de cuatro años, tenderá a la expansión. Esas ganancias obtenidas con la guerra serán una nueva base de operaciones comerciales; pero es preciso que sepan encauzarse bien. Nuestras organizaciones económicas deben comenzar el estudio de los mercados extranjeros, para tomar posiciones útiles a sus negocios, y por consecuencia a la economía nacional.

El comercio exterior, que ha padecido durante un largo período las anomalías propias de la guerra, puede lograr ahora beneficios importantes y consolidarlos en el futuro.

## El fracaso del movimiento revolucionario de Portugal

(POR TELEGRAMA)  
La situación en Coimbra.  
LISBOA 13 (oficial).—Los revoltosos abandonaron el cuartel general de Coimbra.  
Ha reasumido el mando de aquella división militar el general D. Jaime de Castro.  
En Oporto hay tranquilidad.  
LISBOA 13 (oficial).—El secretario de Estado en el interior acaba de recibir un telegrama del gobernador civil de Oporto, en el que éste manifiesta que carecen en absoluto de fundamento los rumores que circulan en Lisboa, y que aseguraban haber estallado la revolución en Oporto.

La tranquilidad es completa y las autoridades garantizan el orden.  
Insuordinación.

LISBOA 13 (oficial).—En Peñafiel, una pequeña fuerza militar, mandada por un cadete, se insuordinó, y auxiliada por algunos paisanos se apoderó de la estación del ferrocarril, impidiendo la salida del tren.  
El grueso de las fuerzas del regimiento, que estaba de guarnición en aquella ciudad, intimó a los revoltosos, que en el acto fueron desarmados y presos, quedando la situación normalizada.  
Según las noticias recibidas por el Gobierno, de diversos puntos del país, en todas partes reina la tranquilidad más absoluta, a excepción de Coimbra, donde existe un grupo de revoltosos, si bien su acción está localizada.  
El Gobierno ha decretado el estado de sitio en todo el país, ordenando que todas las autoridades y funcionarios civiles auxilien a las autoridades militares, especialmente en la ejecución de aquellas medidas destinadas a combatir la epidemia gripal y a regular el buen servicio de abastecimientos.

El presidente de la República, como jefe del Ejército y de la Armada, se ha encargado del mando directo de dichas Armas y de las guardias Nacional y Fiscal.

## LA DIMISIÓN DEL GOBIERNO HÚNGARO

(POR TELEGRAMA)  
Después de Lamaroch, el príncipe Windisch Graetz se niega también a formar Ministerio.  
NAUEN 13.—Dicen de Budapest que los rumores de que el príncipe Windisch Graetz haya sido encargado de formar Ministerio son infundados.

## Después de una catástrofe

(POR TELEGRAMA)  
Entierro de los víctimas.  
GERONA 14.—Se ha verificado en el pueblo de Celrá el entierro de las víctimas de la catástrofe ferroviaria.  
Presidieron el gobernador civil, el presidente de la Diputación, el presidente y el fiscal de la Audiencia, el vicario general, en representación del obispo, el alcalde y concejales del pueblo.  
Asistió además todo el vecindario.  
A uno de los fallecidos le fueron encontradas 225 pesetas en billetes.  
En el cementerio pronunció una sentida plática el vicario.  
Dícese que la Compañía indemnizará con 5.000 pesetas a las familias de cada una de las víctimas.—C.

## Organización del Estado ucranio

(POR TELEGRAMA)  
NAUEN 13.—La Correspondencia de Austria dice que la representación parlamentaria de Ucrania en Austria celebró ayer una conferencia.  
Unánimemente manifestaron todos los representantes que la nación de Ucrania, tras varios siglos de opresión, ha surgido en esta guerra mundial como estado independiente, y que en la libre Liga de naciones de la futura Europa tendrá su puesto como importante factor cultural de la Europa oriental.  
Se acordó, también por unanimidad, citar para el día 19 de Octubre a todos los hombres de confianza de la Monarquía en las esferas de la vida ucraniana, para celebrar en Lemberg una junta nacional que haga un llamamiento a la nacionalidad ucraniana, señale los derechos del pueblo ucranio y fije el modo de lograr su realización.

## WEKERLÉ NO HA DIMITIDO

(POR TELEGRAMA)  
PARIS 11.—Un telegrama de Budapest dice que el magiar Tudosito ha desmentido la dimisión de Wekerlé.—Mar.

## EL PROBLEMA DE LAS NACIONALIDADES EN AUSTRIA-HUNGRÍA

(POR TELEGRAMA)  
Discusiones entre los diputados.  
NAUEN 13.—Comunica la Oficina de la Prensa que la discusión de las cuestiones políticas continúa animadísima entre los diputados.  
En la última sesión el alemán Kraft declaró que los alemanes piden el mismo derecho a disponer de sí mismos que las demás naciones y pueblos.  
Majone, diputado alemán de los distritos alpinos, pidió la federación con el imperio alemán.  
Bogatto, italiano, opinó que las naciones austriacas se deben entender; que sería absurdo deshacer la unión de los pueblos austriacos para sustituirla por un número de pequeños estados, que se combatirían continuamente entre sí.  
La próxima sesión se celebrará el día 22.

El conde de Tisza reclama la independencia de Hungría.  
NAUEN 13.—El conde de Tisza, discutiendo la cuestión nacional y los últimos acontecimientos, dice que deben ser abolidas las bases del compromiso de 1867 y hacer imposible el intento de mantener el dualismo sobre esas bases.  
Hay que asegurar la independencia del país.  
Hungría tuvo que ir a la guerra para defenderse contra la autocracia zarista, y en las condiciones de la paz recordaremos que vencimos a Serbia y alejamos a la Rusia zarista y a Rumania de las filas de nuestros enemigos.

## LOS PRELIMINARES DE LA PAZ

Llegada de la Nota alemana a Londres.—Recelo que inspira su texto.

LONDRES 13.—La Agencia Reuter dice que en el Foreign Office inglés se recibió esta mañana, por mediación del ministro inglés en La Haya, la Nota alemana.

Messrs. Balfour y Bonar Law han salido de Londres para conferenciar con Lloyd George.

Reuter añade que no es verosímil que, en el estado en que están las cosas, un ministro responsable haga una declaración detallada acerca de la situación.

A Wilson corresponde dar los pasos consiguientes para consultar con los aliados sobre el examen general de la contestación alemana.

A primera vista la contestación de Alemania parece una aceptación no solamente de los puntos de la declaración de Wilson de Enero, sino también de sus declaraciones subsiguientes.

Se puede, pues, decir que eso parece la respuesta alemana; pero la dificultad real es que Alemania ha mostrado hasta aquí el desdén más grande hacia sus deberes de decir la verdad y mantener sus promesas.

En la redacción de la Nota no se ve con claridad debida si los términos de Wilson son aceptados completa e inmediatamente o solamente vistos como base de discusión.

Es evidente que una simple declaración tan vaga como esa no será satisfactoria. Puede ser que si siquiera sea suficiente para detener las operaciones militares.

No es posible ningún armisticio sin las garantías más rigurosas de que el enemigo no se servirá de él únicamente como intervalo para volver a empezar.—Dabor.

Juletas de los periódicos ingleses.  
LONDRES 13.—La prensa londinense del domingo publica los siguientes comentarios:

El Weekly Dispatch escribe: «Retiraos o hundidos; retiraos o restituid: esta es la respuesta del mundo a los hunos.»

El Observer dice: «La completa victoria de los aliados por medio de las armas tiene que ser reconocida, y sus consecuencias, aceptadas.»

El Reynolds expone: «Un beneficio esencial es que los ejércitos alemanes parece ser que han sufrido un desastre militar sin paralelo en la historia del mundo.»

El generalísimo Foch cree que los ejércitos aliados están en condiciones para aplastar la máquina militar alemana de una vez y para siempre.

Si se concede el armisticio, Alemania pudiera escapar del desastre.—Dabor.

El Sunday Times escribe: «Prusia debe rendirse incondicionalmente y pagar las costas.»—Dabor.

La opinión francesa se muestra contraria a la respuesta alemana.  
PARIS 13.—Dice Le Petit Parisien: «Entretanto que Alemania no precise por sí misma los sacrificios que imponen lógicamente de la política expuesta por Mr. Wilson, ella no se compromete mucho, porque es muy fácil argumentar hasta lo infinito sobre el detalle de la aplicación de todo un conjunto de ideas directrices también complejas.»

Se ve claro que lo que quiere obtenerse es el armisticio.

Para toda la opinión francesa y para el presidente Wilson mismo, no hay más que un solo juez de semejante acuerdo: el mariscal Foch.

El presidente será, ciertamente, el primero en comprobar, si él juzga oportuno transmitir la petición alemana.

La idea de una Comisión mixta demuestra el desdén alemán de aparecer tratando bajo un pie de igualdad.

No existen en un armisticio del género del que solicita Alemania más que dos personajes típicos: el jefe vencedor, que ordena, y el jefe vencido, que obedece.—Mar.

Optimismo de la prensa alemana.  
ZURICH 13.—La mayoría de los periódicos alemanes van preparando al pueblo para la evacuación total de los territorios invadidos, y declaran que, en el supuesto de que Alemania acepte todas las condiciones del presidente Wilson, no existe ningún temor de que se renueven las hostilidades.—C.

Alemania no se rendirá sin condiciones.  
WASHINGTON 13.—Con motivo de los rumores que, de procedencia alemana, han circulado diciendo que la contestación del canciller aceptaba las condiciones impuestas por Wilson, autorizadamente se ha hecho una advertencia al público diciéndole que «no crea que Alemania terminará la guerra rindiéndose sin condiciones.»—C.

Lo que dice la prensa alemana.  
NAUEN 13.—La contestación de Alemania a la Nota de Wilson es comentada por la prensa alemana entera como un paso definitivo, que aclara la situación de modo que resulta cuestión de tiempo únicamente el concierto de un armisticio y la inauguración de negociaciones de paz efectivas.

Respecto al futuro desarrollo de la cuestión, estiman todos los periódicos, con gran unanimidad, las exigencias enemigas como conducentes a herir el honor del adversario, que se halla dispuesto a la paz, y dicen:

«Alemania quiere entablar negociaciones a fin de eliminar de una vez para siempre la necesidad de nuevas decisiones militares.»

Pero en el caso de que la justicia imparcial de Wilson tenga que ceder ante el ilimitado afán de destrucción del adversario, Alemania no quedaría indefensa ni aun después de la evacuación.

Soldados alemanes piden la paz.  
ESTOCOLMO 13.—Noticias del frente de Siberia dicen que los soldados alemanes han depuesto las armas, se niegan a combatir y amenazan con marchar contra Berlín para exigir la terminación de la guerra.—C.

Nada de paz con los Hohenzollern.  
CARNARVON 13.—Reynolds Newspaper dice lo siguiente:

«El Poder en Alemania sigue estando en manos del Kaiser y los Junkers, aunque creemos que este Poder comienza a tambalearse. Pero mientras estén en sus puestos, estamos obligados a tomarlos por representantes del pueblo alemán, y mientras el pueblo alemán no los derribe para sustituirlos por otros mejores, los aliados continuarán empleando la fuerza que poseen para alcanzar una victoria tan completa y abrumadora que estos hombres queden derribados y desprestigiados y se retiren con el sello de Cain sobre sus frentes. Entonces, y no antes, habrá un pueblo alemán con el que podremos tratar. Nada de paz con los Hohenzollern: tal es el lema de los aliados.»—C.

¿Quiénes iban a atacar a Alemania?  
LONDRES 14.—El periódico Sunday Womyn's elegiam dice que no es solamente la defección cierta de Turquía y Austria la causa de la respuesta que ha dado Alemania.

«Sabemos que los asuntos se han precipitado en una medida más grande de lo que se podía esperar, por el hecho de que varios nuevos enemigos estaban a punto de atacar a Alemania en un porvenir inmediato.»

No podemos, naturalmente, escribir nada más preciso respecto de esta materia; pero no hay duda de que la cosa es rigurosamente cierta.—Dabor.

Un artículo de «The Times».  
CARNARVON 13.—The Times del domingo dice:

«El Dr. Solff, que firma la respuesta alemana al presidente Wilson, en nombre del Gobierno alemán, declara que este último habla en nombre del pueblo alemán. Dice que el Gobierno alemán ha sido formado por debates y con el consentimiento de la gran mayoría del Reichstag. La cuestión es saber qué garantía tenemos de la sinceridad de esta aparente democratización del Gobierno alemán.»

El Dr. Solff, como secretario de Colonias alemán, ha sido tan chauvinista como cualquiera de los militaristas: ha pedido la expansión mundial de Alemania, aunque últimamente parecía inclinarse a la resolución del partido de la mayoría.

Los socialdemócratas, que ahora son presentados como si tuvieran una activa parte en el Gobierno, son sospechosos. En Julio de 1914 el partido socialdemócrata declaró que no votaría los créditos de guerra alemanes, y el 4 de Agosto votaron todos menos dos; Scheidemann y sus adeptos se opusieron vigorosamente a la minoría, que solicitaba una declaración de paz sin anexiones ni indemnizaciones.

Llegaron hasta rechazar la resolución de la mayoría en la época de la ofensiva alemana en la primavera pasada, y no hicieron ningún esfuerzo visible para conseguir las prometidas reformas democráticas.

El Reichstag, bajo la Constitución vigente, no tiene verdadero poder mas que para la votación de créditos.

Una verdadera representación del pueblo alemán sólo podrá llegar con una completa revolución de todo el mecanismo político, que, si las condiciones del presidente Wilson son interpretadas como es debido, se llevará a cabo, y es necesario el establecimiento de un Reichstag libre, que nombre sus propios ministros, elegido por sufragio universal y directo.

Observese que el presidente Wilson dijo en sus condiciones que la evacuación habría de ser una condición previa para cualquier armisticio.

En análogo sentido se expresa casi toda la prensa.—C.

Juicios italianos sobre la Nota alemana.  
ROMA 13.—La Agencia Stefani, a propósito de la contestación de Wilson al Gobierno alemán, publica la siguiente nota:

«La respuesta de Wilson es aquella que la Entente esperaba. Los términos en que Wilson ha contestado a la Nota de Alemania y de sus aliados, claramente demuestran la intención de querer una paz justa y duradera.»

Ahora toca a los imperios centrales demostrar qué proponiendo el armisticio se inspiraban en aquella buena fe de la cual Wilson hace depender la posibilidad de conducir las negociaciones a buen término.

Esperando los acontecimientos, es preciso continuar sosteniendo con firmeza los fines que la Entente persigue y ofrecer una nueva prueba de la admirable resistencia moral de que Italia ha demostrado ser capaz en los momentos más graves y delicados de su vida nacional, y contra la cual se han estrellado siempre las más insidiosas maniobras enemigas.

El Gobierno de Italia, hoy como siempre, procede en el acuerdo más completo con sus aliados, interpretando fielmente la unánime voluntad de la nación.—H. P.

La primera Misión francesa en Sofía.  
PARIS 13.—Un telegrama publicado por Le Temps dice que la primera Misión militar francesa llegó a Sofía el lunes.—Mar.

Cómo se elaboró la respuesta a Wilson.  
BASEL 13.—Un telegrama oficioso de Berlín dice que el Gabinete de guerra, después de conferenciar con el alto mando, se puso de acuerdo sobre el principio de la contestación a Wilson.—C.

Alemania ordena la salida de todos los súbditos búlgaros.  
AMSTERDAM 13.—Dicen de Bulgaria que el Gobierno alemán entregó los pasaportes al ministro de Bulgaria, ordenándole que salieran de Alemania todos los súbditos búlgaros.—C.

La línea francesa pasa por Couvront y Aumencourt, Vivaise, Aminois, por bajo de Laon; Gizey, Narchais; más al Este la línea llega a los linderos del campo de Lismonne, la Malmanson y Millers, delante de Le Thour, desde donde pasa a tocar el canal del Aisne en Aire.

Parte inglés.—Los ingleses, en las proximidades de Douai.—Conquista de más pueblos.  
LONDRES 13 (oficial).—«Al Este del canal del Escalda nos apoderamos de la aldea de Montreucourt y llegamos a las cercanías del pueblo de Saint-Armand.»

En el sector de Douai nuestras tropas están a pocos metros de la población de Douai, y nos hemos apoderado de la barrida de Derquerchin, la prisión de Douai y la mayor parte de Flére.

Al Este de Annay hicimos progresos a lo largo del Sur del canal de Hantédère, en dirección a Courières.

En la línea del Selle hemos avanzado en los alrededores de Aussy y Saulzoy.

A primera hora de la mañana nuestros elementos avanzados han logrado atravesar el canal de Sensée en Aubigny-aux-Bac, cogiendo cerca de 200 prisioneros; pero unos fuertes contraataques nos han impedido mantener estas posiciones.

Al Noroeste de Douai nuestras tropas han continuado su avance. Ocupamos a Courcelles-les-Lens, Noyelle y Godault.

Partes alemanas.—La lucha en las cercanías de Douai y Cambrai.—Las posiciones de Neuville, perdidas y recuperadas por los alemanes.—Avances franceses en las fiordistas en Saint-Gobain.—Ataques rechazados en el Mosa.

NAUEN 13 (oficial de la tarde).—«En el sector a ambos lados de Douai y en la orilla occidental de Douai estamos en contacto con el enemigo.»

A consecuencia del intenso fuego de artillería y del lanzamiento de bombas por parte del enemigo, dicha ciudad sufrió extraordinariamente.

En el sector de Douai nuestras tropas han continuado su avance. Ocupamos a Courcelles-les-Lens, Noyelle y Godault.

Partes alemanas.—La lucha en las cercanías de Douai y Cambrai.—Las posiciones de Neuville, perdidas y recuperadas por los alemanes.—Avances franceses en las fiordistas en Saint-Gobain.—Ataques rechazados en el Mosa.

NAUEN 13 (oficial de la tarde).—«En el sector a ambos lados de Douai y en la orilla occidental de Douai estamos en contacto con el enemigo.»

A consecuencia del intenso fuego de artillería y del lanzamiento de bombas por parte del enemigo, dicha ciudad sufrió extraordinariamente.

Al Noroeste de Cambrai corrimos algo

en la noche del 11 al 12 de Octubre. El enemigo nos siguió ayer a mediodía.

Al atardecer se encontraba en la línea Avesnes-le-Sec y en las alturas en la orilla occidental del Selle, cerca de Saulzoy y de Naucy.

De madrugada hubo violentísima lucha de artillería a ambos lados de Le Cateau. Entre Solesmes y Le Cateau el enemigo atacó con fuertes contingentes. Logró penetrar en nuestras posiciones a ambos lados de Neuville.

Nuestro contraataque, al cual precedió intensísimo fuego de artillería, tuvo un éxito completo, haciendo que el enemigo tuviera que retroceder.

Un ataque parcial enemigo que se produjo al atardecer, y de nuevo, cerca de Trieste fué también rechazado.

El enemigo realizó fuertes ataques al Norte del Oise, a ambos lados de Vaux-Amdigny, al Este de Bohain y en Assonville.

Al Norte de Origny el enemigo intentó pasar el Oise.

Rechazamos al enemigo en todas partes del frente entre el Oise y el Aisne.

Al atardecer había alcanzado la floresta de Saint-Gobain, hasta el Norte del Retourne, y la línea Asfeld-en-Ville-Avançon-Perches-Vaux-Champagne-Vouziers.

Pasó por dichos puntos valiéndose de débiles refuerzos.

Cogimos prisionero a un destacamento que quería penetrar al Sudeste de Vouziers por el Aisne.

Rechazamos ataques parciales del enemigo en Termes, a orillas del Aisne.

En la orilla occidental del Mosa se mataron varios ataques parciales enemigos. Durante el día se libraron fuertes combates al Este del Mosa, entre el bosque de Ormont y el sector situado al Noroeste de Beaumont.

Los americanos volvieron a repetir, en vano, sus ataques.

Sin novedad.  
NAUEN 13 (oficial de la noche).—«No ha habido acciones mayores.»

Partido americano.—Ataques rechazados en el Mosa.  
PARIS 13 (oficial).—«A ambos lados del Mosa nuestras tropas rechazaron hoy fuertes y repetidas tentativas del enemigo por desalojarlas del frente recientemente conquistado.»

Las divisiones americanas continúan participando en las afortunadas operaciones, bajo el mando de los ingleses, al Sur de Le Cateau y de los franceses en Champagne.»

Nota oficial francesa.—Retirada general de los alemanes.  
PARIS 14.—La retirada alemana es ahora general, y se extiende a todos los sectores del Scarpa al Mosa, por repliegues sucesivos, ejecutados tan pronto por un ejército como por otro.

Después del retroceso Cambrai-San Quintin, ahora es la Champagne la que se ven forzados a abandonar los alemanes, dejando sus posiciones en un vasto frente de unos 60 kilómetros.

Todo el frente alemán, que en la región se había fijado a lo largo del Sulpie y el Arne, se puso en movimiento en dirección al Aisne.

Las tropas de Gouraud condujeron ese frente a una línea intermedia constituida por Le Retourne, realizando un enorme avance, que alcanza a 10 kilómetros en algunos puntos.

Al final de la jornada nuestras tropas no estaban más que a algunos centenares de metros al Sur de Le Retourne, sobre casi todo el curso de nuestro frente, que estaba formado al Este y al Oeste por Bertincourt, bosque de Grandesages, Hudilcourt, Sani, bosque de Wemilleches, Quiviville, Bignicourt, Ville-en-Returne, Masseron, Levigny, Leffincourt, Sames-Meris y Lavigny sur-Aisne.

Rethel sigue ardiendo.

Parece que el enemigo se propone evacuar hasta el Aisne.—Mar.

Los ingleses izan la bandera francesa en Cambrai.  
PARIS 12.—A propósito de la reconquista de Cambrai, Le Petit Parisien señala en los siguientes términos un conmovedor homenaje rendido a Francia por las tropas británicas victoriosas:

«Habla aún—dice—algunos paisanos en Cambrai cuando, el miércoles, las tropas británicas (canadienses y tommies del Lancashire) penetraron en la población, y aquellos pocos habitantes, que esperaban con la impaciencia que se supondrá la hora de la redención, creyeron en un principio que las tropas que entraban en la población eran francesas.»

Efectivamente, nuestros aliados, por un sentimiento que los honra mucho, habían enarbolado al entrar en la ciudad, redimida por ellos, la bandera francesa.

Soldados de una misma causa, nuestros valientes compañeros de lucha, desde el primer momento, habían querido demostrar, desplegando el pabellón tricolor, que tomaban posesión de la ciudad en nombre de Francia, de la que estaba separada desde hacía cuatro años.

Este bello gesto de nuestros aliados llegará al corazón de todos los franceses.—Mar.

Los habitantes de Lila huyen.—Una nota del alto mando alemán.  
NAUEN 13.—A petición del alto mando militar, el Gobierno alemán ha rogado antes al Gobierno francés que los habitantes de Lila y demás ciudades obreras próximas son presa de gran excitación. El temor de un bombardeo de estas ciudades por la Entente hace probable un pánico general.

En el caso de que se llegue a una batalla en masa de muchos miles de hombres, con

## LA GUERRA

# La retirada alemana

### LA SITUACION MILITAR

En todos los frentes.

Los franceses han pasado el Oise y han llegado al Serre, tomando a La Fère, y de camino, más abajo, han entrado en Laon, y siguiendo su avance han llegado al canal del Aisne, muy cerca del Oeste de Rethel.

Por su parte, Gouraud, que franqueó el Retourne, tercera y última línea alemana de la Champagne, marcha hacia el Norte.

Arriba, en el Artois, los ingleses están en los arrabales de Douai y en el canal del Alto Denle. Los germanos preparan la evacuación de Lille.

Mientras se discute si ha de haber o no armisticio y evacuación previa, Foch simplifica la cuestión haciendo retroceder rápidamente a los alemanes.

En Servia los serbios han ocupado a Nisch, su vieja capital, luego de dura batalla con germanos y austriacos.

Nada nuevo en los otros frentes.

F. R.

### Información telegráfica

#### NO EL FRENTI ANGLOFRANCOALEMÁN

Parte francés.—Las francesas entran en Laon, roban la ciudad y siguen avanzando.

PARIS 13 (oficial).—«Las tropas del décimo ejército francés han entrado esta mañana en Laon, donde fueron liberadas 6.500 personas del elemento civil. Nuestras fuerzas han sobrepasado considerablemente la ciudad en toda la extensión del frente entre el Oise y el Norte del Ailette.»

Al Este de La Fère hemos bordeado la margen meridional del Serre hasta la estación de Courbes.

lo cual habría de contarse si se confirmaran los temores, el alto mando militar alemán no se vería en condiciones de socorrer de un modo suficiente a estas masas, por mucho que se esfuercen en aliviar la suerte de estos infelices.

Al mismo tiempo se ha preguntado al Gobierno holandés, comunicándole además los hechos antes referidos, si le era posible cuidarse del alojamiento de estos fugitivos. El Gobierno holandés se ha mostrado dispuesto a prestar ayuda en lo posible.

Del Gobierno francés no se ha recibido contestación alguna hasta hoy.

Entretanto, ha empezado ya la temida huida en masa.

LA GUERRA EN EL MAR

El torpedeamiento del "Leinster".—Más detalles del hundimiento.—Escenas de horror y desesperación. La agitación de los naufragos.—Varias supervivientes.

LONDRES 13.—El corresponsal del Daily News dice:

Entre los pasajeros que han llegado a Kingstown en un bote de salvamento iban solamente tres niños.

Una parte de los supervivientes americanos con quienes he hablado, calculan que el número de mujeres y niños que iban a bordo del "Leinster" sería de 80 a 100.

Uno de los supervivientes es un marinero que cuando fue salvado tenía abrazado fuertemente un libro de oraciones católico, mascota a la cual atribuye el haberse salvado de la muerte tres veces.

La Sra. Florencia Enright, de Dublín, dice que vio a un hombre en el agua tratando desesperadamente de salvar a dos niños pequeños, a quienes las olas le arrebataron de las manos.

Otro pasajero dice que al llegar a la superficie vio a dos niñas y a una mujer sujetándose desesperadamente a un trozo de madera.

Fu hacia ellas lo más rápidamente posible, las cogió y las llevó a bordo, cuando una ola nos arrastró.

Tres de las mujeres murieron del choque o se ahogaron antes de que nos recogeran o salvaran.

Una de las camareras, miss Owens, recibió debido a su tenaz resistencia a dejar a unos pasajeros que estaba buscando.

El P. Dooey, sacerdote católico, dice que estuvo tres horas en una balsa, hasta que un marinero lo vio y llamó la atención de los tripulantes de un bote salvavidas quitándose la camisa y haciendo señales con ella.

Cuando vinieron los botes salvavidas, varias mujeres fueron destrozadas por ellos al chocar contra sus cascotes, debido a la violencia de las olas.

John Lacey, uno de los estibadores, refiere que uno de los botes, que estaba lleno completamente y no podía admitir más gente, puso una cuerda con la que ató a un hombre que estaba en el agua, y que de este modo, arrastrándolo, lo llevó a flote durante más de una hora.

Mr. Joyce, miembro nacionalista del Parlamento, está entre los salvados. Vió mucha gente alrededor de su bote pidiendo a gritos socorro, que era completamente imposible darles, y únicamente pudieron salvar a una mujer. Todos los demás quedaron en el agua y desaparecieron entre las olas.

Otra mujer, recién casada con un canadiense llamado Frizelle, pues habían contraído matrimonio el día anterior, murió en circunstancias especialmente trágicas. El nuevo matrimonio se dirigía a Teignmouth para pasar la luna de miel. Al ocurrir la catástrofe, Frizelle quiso entrar en un bote con su esposa; pero vio que no había sitio para ellos. Entonces desistió, y fué a buscar otro, perdiendo en aquellos momentos trágicos a su esposa, que no ha vuelto a parecer. El canadiense ha quedado con el corazón destrozado.

Otro caso tristísimo es el de la señora Saunders, de Kingstown, que recibió un radiograma la noche anterior, del doctor que asistía a su hija en Inglaterra, diciendo que la enferma estaba agonizando. Saló apresuradamente en dicho barco, y en él ha encontrado la muerte.—Dobor.

Sr. E. Carson pide el castigo de los culpables.

LONDRES 13.—Sir Edward Carson ha escrito una carta a los periódicos en la que dice:

«Al pedir la paz, los alemanes, que hacían protestas de su amistad hacia Irlanda, han cometido otra matanza de inocentes mujeres y niños, atentando contra todas las leyes de las naciones y de la humanidad y demostrando una crueldad inaudita.

No me parece mucho pedir a nuestro Gobierno que insista en que, antes de recibir ninguna otra Nota de Alemania, se lleve ante la justicia a los que han cometido tan horrendo asesinato.

Semejante acción sería la mejor prueba de la buena fe de Alemania al pedir un armisticio.

La opinión del Kaiser sobre el hundimiento del "Leinster" puede deducirse del siguiente párrafo de su discurso del 15 de Junio de este año:

«Nosotros los alemanes debemos conservar la concepción de los deberes cristianos.

Debemos proceder de modo que cuando llegue el día en que pase este conflicto, y en que los hombres se tiendan de nuevo la mano, podamos presentarnos con una conciencia limpia, sin remordimiento ninguno de ningún día ni de ninguna acción cometida durante estos horribles tiempos.»—Dobor.

Declaraciones del Almirantazgo inglés.—El trabajo de las fuerzas navales americanas en Europa.

NEW YORK 14.—Sir Eric Geddes, primer lord del Almirantazgo británico, hablando acerca del trabajo de las fuerzas navales de los Estados Unidos en Europa, ha dicho:

«Puedo asegurar al público que la disciplina y eficacia de las fuerzas navales americanas rayan a la mayor altura.

No solamente son verdaderamente admirables su habilidad técnica, su rapidez, su organización y su personal, sino que el material de los barcos y su equipo son de la más alta eficacia.

No debo dar detalles en cuanto al número de nuestros barcos que operan en los distintos mares; pero, con el permiso de vuestras autoridades navales, puedo declarar que comprende algunos acorazados de los mayores, así como cruceros, destroyers, cazatorpederos y nuestros tipos de hidroaviones de Marina.

Vuestros acorazados están cooperando con la gran flota inglesa con la más perfecta coordinación y eficacia.

Vuestros cruceros trabajan con nosotros en el mar Blanco, en el mar del Norte, en el Atlántico y en el Mediterráneo, y los he visto y he admirado su eficacia en todos estos lugares.

A ellos se debe, como también a vuestros valerosos destroyers y fuerzas similares de todos los aliados, el buen resultado del sistema de navegación por convoyes.

Este sistema es el que ha hecho fracasar los planes de Alemania, que esperaba llegar al fin de la guerra el año pasado cortando las comunicaciones de los países aliados y reduciendo su tonelaje.

En la actualidad los Estados Unidos y la Gran Bretaña son las dos principales bases de avituallamiento para los ejércitos que luchan en Europa, y para asegurar que estas líneas de comunicación estén libres y exentas de peligros se requiere una protección naval muy eficaz.

La zona angloamericana de operaciones navales, que incluye el Atlántico, el mar del Norte y las aguas costeras de la Gran Bretaña, es la que nos interesa más vitalmente, aunque las fuerzas americanas y británicas están ayudándonos también a vigilar las líneas de tráfico marítimo en el Mediterráneo, en unión con los aliados franceses, japoneses, italianos y griegos, cuyo trabajo y cooperación son admirables.

Cada destroyer americano en aguas europeas navega de cuatro a cinco mil millas cada mes.

En cuanto a trabajo penoso, vigilancia constante y molestias perpetuas, hacen un record difícil de vencer.

Lo que he dicho de los destroyers se aplica no menos a nuestros submarinos y contratorpederos.

Su constante acoso del enemigo ha contribuido a traer a los submarinos enemigos a su reducida acción presente, aunque todavía no la ha anulado.

Un renovado esfuerzo por parte de Alemania es inminente.

Lo afrontaremos con el convencimiento y con el valor a toda prueba de nuestros marinos.

Durante los últimos tres meses siete soldados americanos, con todo su equipo, han llegado a Europa por cada minuto del día y de la noche, y con ellos han llegado también las provisiones para su mantenimiento.

Este es un hecho importantísimo que el enemigo tiene que afrontar, y es el resultado del poder naval de los aliados, al cual contribuyen en tanta medida las fuerzas navales americanas.

Es un honor para la industria naviera americana y para nuestro espíritu emprendedor el hecho de que podáis ahora transportar más de la mitad de estas tropas en vuestros propios barcos, construidos en vuestro propio país y tripulados por vuestros propios hombres.

Ha sido la clave de toda mi política y el consejo que he dado siempre a otros, que no se dejen engañar por la esperanza de una paz próxima, sino que se preparen para una duración de la guerra más larga de la que se pensaba.

Debemos estar preparados para dos años más, y sólo entonces tendremos medios seguros de obtener la victoria final.

EN EL FRENTE BALKANICO

Parte alemán.—Los francoservios ocupan a Nisch.

NAUEN 13 (oficial).—En la región de Nisch se libraron combates.

Nuestras tropas, ante la supremacía de las fuerzas enemigas, se retiraron, según plan preconcebido, a las alturas situadas al Norte de la ciudad.

El enemigo ocupó la ciudad de Nisch.

Parte italiano.—Hacia Tirana.—Bombardeo de Durazzo.

COLTANO 13 (oficial).—Las tropas italianas continúan su avance, sin dar tregua al adversario.

El día 12 ha sido conquistada Navaja. Otras columnas del Bissan marchan en dirección a Tirana.

El día 10 y el 11 la aviación de la Marina italiana y la aviación británica efectuaron bombardeos eficaces en la bahía y en los alrededores de Durazzo.

VARIAS NOTICIAS

Soldados desarmados. ESTOCOLMO 13.—Dicen de Pskov que los soldados alemanes destina los al frente francés desplegaron bandera roja, por lo cual han sido desarmados.—C.

Victoria de los portugueses en África. LISBOA 13.—Parte oficial del África portuguesa:

«Nuestras tropas continúan su labor sometiendo a los revoltosos indígenas, armados por el enemigo en su retirada.

Los distritos de Quiliman y de Mozambique están pacificados, y han quedado restablecidas nuestras posiciones militares.»

Toros en Tetuán de las Victorias

El torero bufo y el torero serio. La Empresa de Tetuán puso ayer tarde un cartelito de los buenos.

Empezó por traer cuatro novillos del señor Montoya, que le costaron 2.800 pesetas, y luego dos becerretes para unos de tantos imitadores que tienen los geniales Charlot, Llapisera y su Dolones, que no estuvieron mal que digamos, e hicieron ref. al auditorio con sus trucos y gracia en algunos momentos de la lidia.

En la parte seria, que corrió a cargo de dos toreros jóvenes, que ayer estaban rabiosos de palmas, Ocejito chico uno y Morenito el otro, estuvieron superiores. Ambos banderilleros torearon y mataron con estilo sus toros, y los tercios de quites resultaron muy animados, pues se vió muchas ganas de llegar arriba y mucho valor.

De la gente de a pie, Ocejito y Felipe López. M. N.

El estado sanitario

Noticias oficiales.—En la provincia de Ciudad Real aumentan las invasiones.—El estado sanitario en La Coruña.—Nuevas invasiones en Huesca.—En Algeciras y su provincia sigue estacionada la situación. La gripe y la mortalidad en Barcelona.

El subsecretario de Gobernación comunicó esta mañana a la prensa las siguientes noticias acerca del curso de la epidemia:

En Valdepeñas y Pedro Muñoz (Ciudad Real) aumenta el número de atacados, habiéndose registrado dos nuevas defunciones.

En La Coruña existen 900 enfermos, de los que fallecieron siete.

En Huesca sigue extendiéndose la gripe en la capital y en algunos pueblos.

En Algeciras la situación continúa lo mismo, existiendo 200 atacados en San Roque, 173 en La Linea, 46 en Los Barrios y 34 en Jimena.

En Barcelona se nota un ligero decrecimiento en la epidemia de gripe; habiendo fallecido en las últimas veinticuatro horas 253 y 224 en las anteriores.

La epidemia en la provincia de Madrid.—Varias defunciones.

El inspector provincial de Sanidad realizó una visita a varios pueblos de la provincia de Madrid, encontrando en Torrejón de Ardoz 300 atacados. En este pueblo se han registrado cuatro defunciones.

Después se trasladó a Cobeña, donde no existe anomalía sanitaria; pero en cambio en el inmediato pueblo de Canillejas, en el convento de Hermanas Salesianas, hay 30 enfermas. En el resto de la localidad, siete casos.

En Alcalá, 30 atacados y una defunción. Se han enviado medicamentos a esta localidad.

Advierten los facultativos que en la primavera última en Torrejón de Ardoz no se registró ningún caso de gripe, lo cual los confirma en la creencia de que existe la inmunidad.

La Junta de Sanidad se reúne en el Gobierno Civil.—La exacerbación de la viruela.—Varios recuerdos.

Se ha reunido en el Gobierno Civil la Junta municipal-provincial de Sanidad, bajo la presidencia del gobernador, para tratar del estado epidémico actual.

Es satisfactorio por lo que afecta a la salud pública de la capital, sobre todo en sus relaciones con la gripe, siendo de lamentar en cambio la exacerbación de la viruela, que esta Corporación se propone combatir con toda energía, iniciando una campaña intensa en pro de la vacunación y revacunación del vecindario, y vigiando todos los preceptos relativos a esta práctica de profilaxis sanitaria; con el apoyo firme y decidido que manifestó el señor gobernador que está dispuesto a prestarle.

Por lo que respecta a la gripe, se están tomando grandes medidas en evitación de que la enfermedad pueda ser aportada a esta capital, y esperamos fundadamente no vernos visitados por ella mas que incidentalmente.

Para estar al abrigo de toda contingencia, se dió cuenta de haberse presentado casos de gripe en algunos pueblos de la provincia; siendo de notar que la epidemia no se extiende en la misma forma en aquellos que fueron castigados por la anterior, y en cambio ha dado lugar a algunos casos graves y se ha extendido rápidamente en aquellos que no la habían padecido con anterioridad.

Se atendió al auxilio de los que lo han demandado, remitiéndoles desinfectantes y proporcionando médicos en los dos únicos casos en que ha hecho falta, y extremando estos cuidados hasta el punto que el inspector provincial de Sanidad ha acudido personalmente donde ha hecho falta, y por acuerdo de la Junta sale en la actualidad para Torrejón de Ardoz, en donde se han presentado muchos casos; para Cobeña, en donde hay un enfermo sospechoso, y para Aljalvil y Alcalá, no sólo para ver si hay algún caso de gripe, si no además para el desempeño de otros cometidos sanitarios.

La Junta acordó asimismo proceder con gran energía lo mismo contra los médicos que contra los particulares que no den cuenta a los subdelegados de su respectivo distrito de las enfermedades infecciosas, y también reunirse con grandísima frecuencia y pedir a la superioridad el personal necesario para que pueda organizarse en la Inspección provincial de Sanidad un servicio sanitario permanente.

También se acordó reiterar la petición al señor ministro de que se proporcione al inspector provincial de Sanidad y a los subdelegados de Medicina un teléfono, para que en todo momento puedan comunicarse unos con otros y con las autoridades y particulares con quienes haga falta ponerse en contacto para la rápida defensa sanitaria de esta capital.

Lo que dice el Dr. Cortezo.—La epidemia y los medios para combatirla.

El subsecretario de Gobernación facilitó anoche la siguiente nota, que contiene unas declaraciones del Dr. Cortezo acerca de la epidemia actual:

«Lo que importa saber se reduce a tres puntos:

Primero. De qué epidemia se trata.

Segundo. Cómo debe combatirse; y Tercero. Acierto o descuido, actividad o descuido desplegados en su evitación y remedio.

Cuanto al primer punto, a nadie de los que entienden de epidemiología puede caberle duda de que se trata de una epidemia de gripe. Todos los médicos nacionales que se encuentran en lucha con ella de tal la califican.

Lo mismo ocurre con los extranjeros, así con los norteamericanos, que tuvieron que habérselas con ella en Enero último, como con los franceses, que la estudiaron y combatieron en el mes de Abril, que con los alemanes, que durante este verano la han sufrido.

Respecto a estos últimos, aver mismo leía yo un resumen de sus opiniones pu-

blicado en The Lancet, de Londres (y tomo la referencia de segunda mano, porque ahora no se reciben en España periódicos alemanes), y en el dicho resumen todos los bacteriólogos y clínicos tedesos están de acuerdo en la calificación y en registrar la extraneza, relativa, de la diferente gravedad y del cuadro de síntomas diversos que presenta el mal en unos y otros casos. Lo que a muchos parece extraño tiene una explicación muy sencilla, y es la de que tienen la fortuna de que, por su edad, no han alcanzado otras epidemias de la misma especie, o de que, por otras atenciones, no han prestado al estudio de ésta la que debieran antes de formular juicios públicos.

No evitada ya la invasión, pues manifestada está en puntos diseminados en toda la Península, las medidas de evitación en las fronteras me parecen excesivas e inútiles; y en cuanto a las interiores, ni conozco otra ni creo que pueda recomendarse mas que la ventilación, el huir de las aglomeraciones y de los recintos confinados, la desinfección de la boca y la nariz, el abrigo moderado del cuerpo y el acudir al médico desde la aparición de los primeros síntomas, ya que, por ser tan variadas sus formas, requiere cada una un tratamiento diferente, y que pudiera ser nocivo si a otra que a la que en que está indicado se aplicara.

El tercer punto es el que hoy tiene más interés, por lo visto, y el que reviste dos aspectos: el puramente técnico y el de la justicia.

Yo creo sinceramente que ningún tiempo se ha perdido en declarar la epidemia y en acudir a combatirla; que se han empleado todos los recursos de que se ha podido disponer; de que se ha trabajado con tanto celo como inteligencia en el combate del mal, sin detenerse ante la magnitud de éste y la escasez de aquellos.

Si en cada población, en cada región y en cada provincia no existen los recursos que deben estar prevenidos, no es porque no se haya previsto y mandado que los tengan desde hace muchos años.

Lo que ocurre es que en España nadie cree en la eficacia de la sanidad y de la higiene, y en los tiempos de paz nadie piensa en la posibilidad del conflicto, y cuando éste sobreviene se acude con gritos, se impreca con dicterios y se agobia con censuras al Gobierno y a sus representantes porque en un momento no presentaban improvisado y armado de todas armas un ejército de salud pública, que todos han debido tener apercebido y que la Administración central, cualquiera que fuera la cantidad de dinero que en un momento pudiese tener a su disposición, no puede improvisar y tener a mano.

Es muy frecuente que los que no cumplen a diario con sus deberes vocen en la ocasión, para que no se les reproche la culpa que su habitual descuido, su descuido y su ignorancia representa.

El asunto del Ministerio de Sanidad no me parece de oportunidad inmediata; es un ideal por el que todos suspiramos, y al que, más pronto o más tarde, se llegará; pero su improvisación actual, para el caso presente sería una complicación, por representar organizaciones nuevas, legislación necesaria, y tantas otras cosas que improvisadas son más peligrosas que útiles.

Como resumen diré a usted que, si de mí dependiera, fuese comisario de Sanidad, director de Sanidad o ministro del mismo ramo, no vacilaría en destinar a la persona que hoy desempeña la Inspección con-cuanta inteligencia, capacidad y celo son apetecibles.

A todo esto, y aunque parezca que hablamos de otra cosa, lo que es tan serio o más que la gripe es la viruela, que crece de día en día, y ésta es epidemia que tiene medio profiláctico seguro, y sin embargo la gente opone cada día mayor resistencia a vacunarse. ¿Tendrán también culpa de ello las autoridades sanitarias?»

Lo que dice el Sr. Sivella.

El alcalde manifestó hoy a los periodistas que había tomado posesión del edificio de Vista-Alegre, que ha sido cedido por el Gobierno para instalar allí, si fuera preciso, el hospital para epidémicos.

Añadió que lo había estado recorriendo, agregando que tiene una capacidad para unas 1.800 camas por lo menos.

Indicó también que en este hospital habría pabellones de pago, para las familias de posición.

Indicó asimismo que ha ordenado se suspendan las clases en la escuelas municipales, y que se propone instalar en algunas de ellas camas para el cuidado de enfermos, aislados convenientemente.

Por último expresó que todos los gastos que se originan con las medidas preventivas que se están tomando son por cuenta del Ayuntamiento, aunque no haya consignado nada para tal atención.

Sobre la viruela, hubo de manifestar el alcalde que se han registrado algunos casos seguidos de defunción; pero que, en cambio, de la gripe infecciosa aun no se había advertido ninguno.

EN PROVINCIAS

(POR TELEGRAMA)

Diez mil casos en Valladolid.

VALLADOLID 14.—A pesar de que la tarde era desapacible, y sin embargo de haber descendido la temperatura de manera extraordinaria, celebróse, con gran concurrencia, la procesión de rogativas, siendo trasladada la imagen de la Patrona desde su Iglesia a la Catedral, para impedir la desaparición de la epidemia.

Esta, a la hora actual, continúa estacionaria. Aun son numerosas las defunciones registradas en las últimas veinticuatro horas.

Se confía en que el cambio de temperatura influya de manera favorable en el estado sanitario de la población, donde existen más de 10.000 atacados.

De los pueblos, las noticias son menos alarmantes. En algunos decrece la epidemia, y en dos se ha extinguido por completo.—C.

Más de 5.000 inválidos en Soria.

SORIA 14.—El obispo de Osma ha pu-

blicado en el Boletín Oficial del Obispado una pastoral respecto de la epidemia, en la cual anima a los diocesanos y dirige instrucciones a los párrocos, al objeto de que tomen medidas higiénicas en los templos.

Las autoridades civiles han rogado al abad de esta Colegiata que suspenda las novenas y cuantos actos religiosos produzcan aglomeraciones.

Uno de los pueblos más castigados por la dolencia ha sido Langa de Duero. En este pueblo ocurrió que cuando convalientes bastante enfermos el alcalde anunció la vendimia por medio del pregonero.

No pocos de los convalientes fueron a la aludida faena agrícola, y han pagado la imprudencia con la vida.

A Langa fueron enviados tres médicos y material sanitario.

Se intenta distribuir a todos los pueblos invadidos medicamentos; pero no se consigue, a causa de la dificultad para las comunicaciones.

El gobernador y el inspector de Sanidad se hallan dispuestos a marchar hacia donde los reclamen en estos momentos.

La epidemia continúa con fuerza expansiva.

Las noticias acusan benignidad en la mayoría de los casos.

Hay médico que se ve obligado a asistir a los vecindarios de 11 pueblos.

Esto da idea de la magnitud del mal y de las deficiencias con que se tropieza para combatirlo.

Nuestro corresponsal nos envía una estadística basada en datos oficiales. Hela aquí:

Pueblos invadidos, 100; invasiones registradas en todos ellos, 5.300; fallecidos, 132; enfermos graves, 78.

En Cortes y Valdemaluque hay casos de fiebre tifoidal.

En Catregar del Pinar, uno de los primeros pueblos en que apareció la epidemia, ésta ha sido extinguida.—C.

En Barcelona.—Decrece la epidemia en la capital y se extiende en varios pueblos.

BARCELONA 14.—El inspector provincial de Sanidad ha manifestado hoy que la epidemia tiende a decrecer.

Tanto en esta capital como en los cantones de la región se nota una notable disminución de los casos entre los individuos de tropa, de cuya dolencia había hoy 60 enfermos menos que el día anterior, 25 de ellos en esta plaza.

En el Hospital Militar han fallecido un guardia civil y un soldado del regimiento de Infantería de Alcántara.

Por el crecido número de atacados que hay en Cartería se hace imposible la recogida del correo de los buzones de los tranvías, y se ha acordado suprimir este servicio mientras duren las actuales circunstancias.

Una numerosa Comisión de vecinos de la plaza del Pino visitó al alcalde para denunciarle que aun no había sido conducido al cementerio un vecino que había fallecido hacia bastantes horas.

El alcalde multó a la Empresa de pompas fúnebres y trasladó la denuncia al Juzgado.

En Tarrasa, Manresa, Badalona y otros pueblos se extiende la epidemia.—Zaragoza.

En Las Palmas.—Reconocimiento de vapores. Pasan de 2.000 los atacados en la capital.

LAS PALMAS 14.—Los vapores Legazpi y San Carlos, llegados de la Península para Cuba y Fernando Poo, han sido reconocidos rigurosamente por la Sanidad marítima.

Del Legazpi fueron desembarcados varios enfermos de gripe benigna, que ingresaron en el hospitalillo de observación.

La epidemia gripal, todavía benigna, se extiende en esta capital, pasando ya de 2.000 los atacados.

La dolencia se cebó principalmente en los cuarteles.

Sin embargo no se ha registrado aún ninguna defunción.

Ha surgido el conflicto del suministro de la leche, pues destinándose el lazareto de Gando gran cantidad y requiriéndose otra parte considerable para los soldados enfermos, la población civil sufre las consecuencias de la escasez.

De Lanzarote comunican que también se propaga en aquella isla la epidemia gripal, aunque asimismo con carácter de benignidad.

Ayer fueron licenciados algunos reclutas del cupo de instrucción y dados de alta 25 en el Hospital Militar.

Uno de los enfermos de gripe desembarcados ayer por el vapor Legazpi es oficial de la Armada norteamericana, que se dirige a Cuba.

Han sido clausurados todos los Centros de enseñanza y de recreo públicos.—Vives.

Acuerdos del Ayuntamiento de Victoria.

VICTORIA 14.—En la sesión extraordinaria celebrada hoy por el Ayuntamiento se acordó aprobar las bases propuestas por la Junta de Sanidad, entre ellas las siguientes:

Creación de retenes sanitarios en las estaciones del Norte y del ferrocarril Vasconavarro; supresión de los toques funerales y de las campanillas del Viático; desinfección de los carnajes particulares; prohibición absoluta de entrar en los cementerios y de acompañar los entierros; adquisición de material sanitario y suspensión de toda clase de espectáculos públicos.

Se acordó también pagar a los médicos de los retenes y sanitarios a razón de 25 pesetas diarias.

El Boletín Oficial declaró mañana oficialmente la existencia de la epidemia en la provincia.—Castelló

EN EL EXTRANJERO

La epidemia en Francia.

PARIS 14.—Le Matin dice que sería vano y peligroso ocultar la importancia que va alcanzando la gripe en París. La estadística municipal indica que durante la semana comprendida del 28 de Septiembre al 3 del actual ha habido 989 defunciones, y la anterior, 888, cuando el término medio por semana durante la estación actual es de 658.

Este aumento de la mortalidad en París se debe esencialmente a la gripe. La estadística municipal de la última semana no atribuye a ésta mas que 192 defunciones; pero hay que añadir como procedentes de la misma causa 190 defunciones de enfermos del aparato respiratorio.

Le Matin pide que se extremen las medidas contra la epidemia, y dice que una de las precauciones que deben tomarse es la suspensión de la manifestación que se proyectaba para el 20 de Octubre, día en que debían reunirse en París 10.000 reclutas de la quinta de 1920.—Mar

Bandejas y vajillas plateadas en el piso. La casa que más barato vende de España es la antigua casa de López ZARAGOZA, 4.—Teléfono 3.376

Monumento a la independencia del Brasil

En la Dirección de Bellas Artes entregaron hoy a los periodistas la nota oficiosa siguiente:

Según le comunica al Ministerio de Estado el representante diplomático de España en Rio Janeiro, ha sido prorrogado hasta fines del año actual el plazo señalado para la presentación de proyectos en el concurso internacional abierto con el objeto de erigir un monumento conmemorativo de la independencia del Brasil.

EL ROBO DEL MUSEO DEL PRADO

Nuevas declaraciones. A las diez de la mañana de hoy constituyese en la Casa de Canónigos el juez especial, señor Ruiz, tomando declaración a varios empleados del Museo del Prado.

Después el Sr. Ruiz trasladóse a la Cárcel Modelo, en donde permaneció hasta última hora de la mañana, ampliando el interrogatorio a que ayer tarde sometió al detenido Rafael Caba.

El Sr. Ruiz continúa trabajando. Otra vez volvió a constituirse esta tarde, a las cuatro, el juez especial, Sr. Ruiz, en la Cárcel Modelo, con objeto de tomar nueva declaración a Caba.

A la hora de cerrar esta edición continúa la diligencia, y según nos aseguran el juez no abandonará la prisión celular sin haber celebrado antes varios caros entre Caba y los otros detenidos.

La salud del Sr. Dato

(POR TELEGRAMA) SAN SEBASTIAN 14.—El Sr. Dato ha recuperado algo en la mejoría de su dolencia. Ha sido llamado a consulta el doctor D. Gregorio Marañón.—C.

Noticias políticas

Parece ser que está ya acordado que no se suprima la censura hasta que el Gobierno facilite la nota referente a los torpedos, según se anunció a raíz del Consejo celebrado en San Sebastián.

El alto comisario de España en Marruecos ha telegrafado al Sr. Dato transmitiéndole las felicitaciones del jaltá, del Majzen y de los moros notables por haber reiterado el Rey su confianza al ministro de Estado.

Algunos periódicos publican esta mañana una declaración del Sr. Alba. Según ellas, el ex ministro de Instrucción Pública se reserva explicar la crisis última hasta que se reúnan las Cortes.

En cuanto a los presupuestos, dijo el señor Alba que tanto él como sus amigos darán al Gobierno todas las facilidades apetecibles para obtener la normalidad del régimen administrativo antes de 1.º de Enero, sin perjuicio de ratificar una vez más sus convicciones en la política económica y financiera.

En cambio, si se tratara por el Gobierno de presentar a las Cortes un proyecto de ley de Autorizaciones, tanto el Sr. Alba como sus amigos se opondrían resueltamente a él.

Los Reyes en San Sebastián

(POR TELEGRAMA) La Reina Victoria saldrá mañana por Madrid.—El Rey regresará el 24 o el 25. SAN SEBASTIAN 14.—Las Reinas pasaron por la población.

El Rey se levantó, como en días anteriores. Despachó con los jefes de Palacio, y luego estuvo conferenciando con el señor Maura.

La Reina D.ª Victoria sale mañana, en el segundo expreso, para Madrid. El Monarca marchará el día 24 o el 25. El Dr. Moure regresó a Francia, de donde volverá en breve para atender a la curación del Rey.

DE INSTRUCCION PUBLICA

Dice el conde de Romanones.— Clausura de los Centros de enseñanza.—Las plantillas del ministerio y las de los maestros. El ministro de Instrucción Pública manifestó hoy a los periodistas que ha recibido una comunicación del ministro de la Gobernación indicándole la conveniencia de clausurar, como medida sanitaria, todos los Centros de enseñanza, tanto oficiales como privados.

También dijo el señor conde de Romanones que lo ha visitado una Comisión de profesores de Academias y colegios particulares para protestar de esa medida, que creen de difícil ejecución y que lesiona grandemente sus intereses.

Agregó el ministro de Instrucción Pública que se está ocupando de esa clausura general con el rector de la Universidad, cuya ejecución cree que se llevará mañana a la práctica.

Manifestó asimismo que al Consejo de ministros de hoy acudiría tarde, para tener algún tiempo de trabajar en la resolución de varios asuntos pendientes.

«Tengo la esperanza—concluyó diciendo el conde de Romanones—de someter al Consejo de ministros de esta tarde la adaptación de las plantillas de los maestros y de las del ministerio.»

Se ha enviado a la aprobación de S. M. el decreto nombrando subsecretario de Instrucción Pública a D. Baldomero Argente.

Ultimos telegramas

Turquía pide la paz por conducto de España

SAN SEBASTIAN 14.—El sábado último visitó al ministro de Joranda el ministro de Turquía.

Hoy se dijo a los periodistas que este diplomático había hecho entrega al Gobierno español de la siguiente Nota: «El Gobierno otomano ruega al de los Estados Unidos que tome sobre sí la labor del restablecimiento de la paz e informe de esta demanda a los estados beligerantes, y los invite a delegar plenipotenciarios para entablar las negociaciones de paz, aceptando el Gobierno turco como base de las mismas el programa trazado por el presidente de los Estados Unidos en su Mensaje al Congreso el 8 de Enero de 1913, y en juicios ulteriores, especialmente en el discurso de 27 de Septiembre.»

En dicha Nota el Gobierno otomano expresa también el deseo de que, para poner término a la efusión de sangre, se llegue al armisticio general.

LOS ESTADOS UNIDOS Y LA NOTA ALEMANA

Impresiones oficiales.—¿Será inaceptable la contestación? WASHINGTON 14.—Los Centros oficiales declaran que no consideraban la contestación alemana como significativa del término de la guerra.

Estiman que si Wilson considera la contestación alemana suficientemente sincera la transmitirá a las Cancillerías aliadas, pues debe recordarse que Francia, Inglaterra y los demás aliados habrán de dar su parecer antes de que se conceda un armisticio y que se establezca cualquier discusión.

Los Centros oficiales y diplomáticos insisten sobre el hecho de que la cuestión principal sería saber cuál es el Gobierno actual de Alemania; si es el Gobierno de los Hohenzollern, no parece haya duda alguna de que la contestación de Alemania se declara inaceptable.

Para conceder el armisticio, los aliados quieren garantías navales y militares. LONDRES 14.—Por conducto autorizado se ha sabido esta noche que no hay en perspectiva un armisticio próximo como resultado de las invitaciones hechas para ello por Alemania, y que además, cuando llegue el momento de considerar tal cuestión, no se concederá el armisticio, ni se tomará siquiera en consideración tal oferta, si no va acompañada de garantías navales y militares que testimonien de modo patente que Alemania está dispuesta no sólo a envainar su espada, sino que además se halla en la más absoluta impotencia para reanudar las hostilidades.

Aunque no haya que esperar por ahora ninguna declaración oficial, puede decirse que estos dos puntos fundamentales representan la opinión no sólo del Gobierno británico, sino de los demás aliados, y se cree que habrá de transcurrir algún lapso de tiempo antes que Wilson conteste a Solff, para lo cual consultará a los aliados antes de redactarse definitivamente la contestación.

En cuanto a las garantías que se han de tomar, los Círculos londinenses más autorizados entienden que han de ser de índole que no admitan la menor sombra de duda.

América y todas las naciones aliadas han tenido pruebas tangibles de lo que vale a palabra de Alemania, y los crímenes abominables, que hicieron exclamar a un hombre de Estado tan moderado y dueño de sí mismo como Balfour: «Eran brutos y aiguen siéndolo», pueden difícilmente mover a confianza.

Puede admitirse que la opinión aliada es que todo aquello que no constituya garantías militares y navales absolutísimas de que Alemania no se propone ni podría, además, reanudar la guerra constituiría la más horrible de las traiciones para con nuestros valerosos soldados y sus jefes, a quienes despojaría de la victoria, que tan espléndidamente merecieron y están llevando a cabo en estos momentos tan brillantemente.—Dabor.

Cómo llegó la respuesta alemana a Wilson. NUEVA YORK 14.—La contestación de Alemania ha llegado de un modo no oficial, habiendo sido comunicada inmediatamente por la Associated Press al presidente Wilson, que se encontraba en la Opera asistiendo a una representación de carácter beneficentísimo.

La respuesta alemana ha causado una sorpresa completa, puesto que ha sido conocida después de haberla tomado de las transmisiones radiotelegráficas, lo cual es contrario a todos los precedentes diplomáticos.

No se ha publicado ninguna declaración, y el secretario del presidente ha comunicado telefónicamente con Mr. Lansing, que se encuentra en Washington.

A las diez y cincuenta y cinco telegrafaban de Washington que el texto oficial de la contestación alemana no había llegado aún.—C.

Las operaciones militares

Comunicado oficial francés de las tropas de la tarde. PARIS 14.—Comunicado oficial de las tropas de la tarde: «En el conjunto del frente hemos permanecido en estrecho contacto con la infantería enemiga.

Al Sur de Chateau Porcien hemos rechazado a la orilla Norte del canal a los últimos elementos enemigos que seguían resistiendo.»

Parte americano. PARIS 14 (especial del frente americano): «El fuego de artillería en el frente americano ha sido en la jornada de ayer marcadamente intenso.

En el centro de la línea especialmente, la defensa alemana fué desesperada, siendo contestado el fuego de sus cañones metódicamente por los americanos.

Se han observado detrás de las líneas enemigas numerosos incendios y grandes explosiones.

La deplorable condición de las reservas alemanas es cada día más patente, estando muchos regimientos formados por compañías de otras unidades.

De todos los informes recibidos se deduce que las fuerzas que hacen frente a los americanos tienen la orden de mantener la línea a toda costa.

El general Marwitz, que mandaba el segundo ejército alemán en Cambrai y que recibió honores del Kaiser por haber contenido a los ingleses el año pasado, es ahora el jefe de las tropas que luchan contra los americanos.

El segundo ejército americano ha entrado hoy en operaciones, al mando del general Robert L. Bullard.

Ha sido nombrado para el mando del primer ejército el general Hunter Liggett, asumiendo el mando general de los dos el generalísimo Pershing.

Detalles de la toma de Laon. PARIS 14.—El general Mangin tomó posesión de Laon ayer a las quince y treinta. De todas partes de la ciudad acudieron los habitantes para darle la bienvenida; los niños llevaban banderas nacionales. En todas las calles se estrojaba la muchedumbre, que, con lágrimas en los ojos, daba vivas al Ejército y al general Mangin, al libertador.

El general, materialmente llevado en volandas por el vecindario, se dirigió al Municipio, donde conferenció con el adjunto, pues el alcalde, con un centenar de jóvenes, fué llevado como rehén por los alemanes.—Mar.

Clemenceau, en el frente. PARIS 14.—El presidente del Consejo, M. Clemenceau, se encuentra en la zona de los ejércitos desde hace cuarenta y ocho horas.—Mar.

Ayuntamiento

La clausura de los cementerios. Una Comisión de vendedores de flores visitó hoy al alcalde para rogarle dejase sin efecto la disposición dictada de clausura de los cementerios durante los días 1, 2 y 3 del próximo Noviembre.

El Sr. Silveira le manifestó que no podía acceder a sus deseos y que únicamente podría atenderlos si el ministro de la Gobernación se lo ordenase.

Los hijos y el pan. También dijo el Sr. Silveira a los reporteros que se habían presentado varias dificultades para la fabricación de harinas, según manifestación hecha por el Comité de trigoeros.

Agregó que, en consecuencia con lo que le expusieron, había conferenciado con el ministro de Abastecimientos para que ordene a las Compañías eléctricas que no suspendan el suministro de fluido a los fabricantes de harina para que puedan molinar los trigos comprados y los que procedan de la Argentina, con el fin de asegurar el abastecimiento de la corte.

La colonia de Oza. Esta mañana llegó a Madrid, procedente de La Coruña, la colonia escolar que costó el Ayuntamiento de esta corte.

El precio de las patatas, judías y tomates. Las causas que motivan la elevación de precios de las patatas, judías y tomates, según comunica el interventor del Mercado de la Cebada, obedecen a la pertinaz sequía, que ha hecho que no se hayan reproducido con la abundancia de otros años, viéndose precisados los hortelanos, en su mayoría, a cortar las matas; sin que, por otra parte, se tenga la evidencia de que en esta época dichos géneros se vendan dentro del mercado.

En las patatas existe la dificultad en los transportes, concurrendo al mercado con irregularidad; pero si escasez la motiva principalmente el gran retraso con que viene la nueva cosecha, también por la escasez de agua, sin que la producción sea la de otros años, a consecuencia de que muchos terrenos los dedican al cultivo de la remolacha.

La Recaudación de arbitrios municipales del distrito del Hospital se ha trasladado a la calle del Calvario, núm. 20, bajo derecha.

UN BANDO

Hoy se ha fijado en los sitios de costumbre el presente bando, de la Alcaldía: «D. Luis Silveira y Casado, alcalde-presidente del Excmo. Ayuntamiento de esta Muy Heroica Villa,

Desinfección de los coches del tranvía en los puntos de parada, sin perjuicio que se haga también en las cocheras.

Baldeo de las vías públicas, comprendiendo las aceras y el centro de la calle, como asimismo de las alcantarillas, por medio de las mangas de riego, mezclando con el agua hipoclorito de cal.

Con la misma sustancia se desinfectarán los urinarios.

El barrido de las calles se hará después de regadas éstas.

Instalación en los edificios del Congreso y del Senado de aparatos de constante desinfección.

Prohibición de la rebusca en las basuras que se recojan directamente por los que se dedican a esta industria, sin depositarlas en la calle ni seleccionarlas, o se retirarán en las primeras horas de la mañana por los carros del Servicio de Limpieza, y si esto no bastare, por los que se atienden al efecto; procediéndose luego a la cremación de las basuras recogidas.

Ruega esta Alcaldía al vecindario que cuando necesite algún servicio de sanidad o higiene lo reclame directamente del Laboratorio Municipal, por medio del teléfono o de tarjetas postales.

Las que se empleen a este fin circularán sin franquicia de ninguna clase.

En la sanseñal y cordura de todos confía esta Alcaldía-Presidencia para combatir con éxito la epidemia si, desgraciadamente, llegara a invadir esta capital, y ahora para prevenirla, ya que el estado sanitario de Madrid no puede producir alarma alguna.

Auxiliares eficacísimos han de ser los facultativos, que es de esperar sigan cumpliendo con todo celo el deber que el Reglamento sanitario les impone de dar inmediatamente parte de hallarse asistiendo enfermo que pueda sospechase padece la epidemia reinante, y también las familias, que desde los primeros momentos de la enfermedad deben avisar al médico que se encargue de la asistencia facultativa, pues será muy sensible a esta Alcaldía-Presidencia tener que castigar con todo rigor, como está decidido a hacerlo, las omisiones que advierte en este particular, imponiendo a unos y a otros las multas a que autorizan las leyes y Reglamentos vigentes.

Madrid, 14 de Octubre de 1913.—Luis Silveira y Casado.

Teatro del Centro

Con éxito cada vez más creciente y lisonjero continúa el gran trágico Enrique Borrás su hermosa compañía artística, comenzada con tanto acierto como fortuna, y a la que el público corresponde rindiendo todas las noches la gran artista el homenaje espontáneo y caloroso de su simpatía y admiración.

Y aunque el público sigue favoreciendo este hermoso teatro, agotando las localidades en todas las sesiones, no obstante ser tan conocidas las obras que actualmente se representan, lo que demuestra la gran labor artística de Borrás y de los demás artistas de la compañía, a fin de dar mayor variedad al cartel, mañana, martes, en la sección de las diez de la noche, se reestrenará la hermosa comedia, en tres actos, original de los Sres. D. José Rincón Lezcano y D. Eduardo Montesinos, con ilustraciones musicales, de D. Antonio Rincón, titulada La alcaidesa de Hontanares, con el siguiente reparto:

Teresa Bravo, Alcaldesa de Hontanares. Anita Ferrí; Basilia, Carmen Muñoz; Paula, Adela Calderón; La Villana, María Cancio; La Cabrera del Píon, Ramona Valdivia; Brudita, Natilde Llopis; Antonia, Dolores Roiguer; Perica, Elisa Pérez Luque; una Alguacila, Anita Nadal; Andrea, Sra. Fuentes; Fabián, Leovigildo Ruiz Itatay; El Lobato, Ramón Gatuellas; Matías, Constante Vilas; Pierres, Alberto Romera; Genaro, Enrique Cantalapiedra; Antonio, José González Marín; El Alcalde, José Trescolli; Marcos, José Tello; Criado primero, Carlos Durac; Criado segundo, Emilio Piniara.

Decorado de los Sres. Ripoll y Soler. En esta misma sección se estrenará la comedia en un acto y en prosa, original de don César García Iniesta, titulada El venado, en cuya interpretación toman parte la Sra. Matiz y los Sres. Gatuellas, Cantalapiedra, Trescolli y Tello. Con decorado de Amoros y Blancas. Se despachan billetes en contaduría.

Un nuevo teatro

Una Sociedad anónima, cuyo primer accionista es el maestro Calleja, ha firmado ayer la escritura de adquisición de la casa que ocupa el Trián Palace y de la contigua, que tiene acceso por calle de Arlabán, para emplazar en dicho sitio un nuevo teatro, donde se cultivará preferentemente la ópera y otros espectáculos de gran visualidad.

Para evitar perturbaciones en los servicios de nuestros suscriptores y correspondientes, rogamos a todos que al dirigir su correspondencia al periódico consignen siempre en el sobre el número de nuestro apartado de Correos, que es el 422.

NOTAS DEL DIA

Entre los telegramas recibidos esta tarde reviste especial interés uno de San Sebastián, que aparte pueden ver nuestros lectores, anunciando que Turquía, por intermedio de España, se dirige a los Estados Unidos para solicitar la paz, sobre la base de la aceptación íntegra de las condiciones de Wilson.

Otro telegrama de Washington refleja impresiones pesimistas de los Centros oficiales americanos acerca de la aceptación de la Nota alemana.

El subsecretario de Gobernación manifestó esta mañana a los periodistas que en Tarrasa han sido detenidos tres individuos como presuntos autores de la agresión realizada ayer.

El estómago no tiene secretos para las Píldoras Pink

Conviden en que con mucha frecuencia nuestro estómago constituye un enigma; a veces, un doloroso enigma. No os explicáis sus caprichos bruscos, sus acideces, su lasitud y los sufrimientos que os impone en el curso de la digestión.

Sin embargo, todos estos desórdenes se explican con mucha sencillez para quien sabe cuál es la sensibilidad del estómago ante las más pequeñas influencias. Repertorien en él la fatiga, la extenuación, las emociones. Los desarreglos del estómago pueden provenir también—y en efecto provienen con frecuencia—del empobrecimiento de la sangre. Pero sea cual fuere la causa de estos desarreglos, acordarse de que las Píldoras Pink siempre los corrigen. El estómago no tiene secretos para las Píldoras Pink, que estimulan las funciones estomacales, despiertan el apetito y facilitan las digestiones, al mismo tiempo que dan al organismo una sangre rica, pura y vigorosa. Y para convencerse, leed la siguiente carta, que acabamos de recibir de D. Aquilino C. Simón, habitante en Madrid, ronda de Segovia, número 19:

«Nunca hubiera creído que las Píldoras Pink fueran tan eficaces contra los dolores de estómago y las alteraciones de la digestión. De largo tiempo databan mis padecimientos, y tantos eran los remedios experimentados en vano, que ya no tenía esperanza de curarme jamás. Y sin embargo las Píldoras Pink me han curado. Unas cuantas cajas nada más he tomado; pero no ha sido menester mayor número para restablecer mi estómago y restituirme el apetito, la salud y la fuerza.»

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española; de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas.

ESTÓMAGO Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. O recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda á las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la DISPEPSIA

las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto a quien lo pide.

El ministro de Hacienda manifestó al entrar en Consejo que no sólo llevaba asuntos suyos, sino también los del ministro de Estado, porque sometiera a la aprobación de sus compañeros las plantillas de la Sección Colonial.

El ministro de Fomento llevaba algunos expedientes.

El de Abastecimientos dijo que llevaba algunas propuestas sobre subsistencias.

El general Marina manifestó que las noticias que tenía acerca de la epidemia gripal en las regiones cuarta, sexta y octava eran poco satisfactorias, porque continuaban las invasiones, si bien las defunciones eran, por fortuna, pocas en relación con el número de atacados.

En el resto de las guarniciones la epidemia decrece.

El ministro de la Gobernación dijo que las noticias de provincias relativas a la gripe acusaban mejoría en algunas provincias, empeorando en otras. Irá a Paris una Comisión médica.

El marqués de Alhucemas agregó que no llevaba nada al Consejo, porque la reunión era dedicada al ministro de Hacienda.

En Bolsa era hoy también numerosa la concurrencia, cotizándose en alza franca los valores favorecidos por la terminación de la guerra.

El Interior 4 por 100 al contado cierra a 80 por 100, con ventaja de un cuartillo; igual cantidad gana el Amortizable 4 por 100, y el 5 por 100 nuevo 25 y 15 céntimos.

Los Tesoros siguen la corriente general de alza y mejoran unos céntimos.

Las acciones del Río de la Plata, extraordinariamente pedidas, consiguen una ventaja de 23 enteros al pasar de 337 a 360.

Los demás Bancos que se cotizan no varían.

Privadamente se han contratado Bonos del Banco de España a 314 y 315, y residuos a 313 y 314.

De los valores industriales se destacan los Nortés y Alicante, que, ante la importancia de la demanda suben nueve y diez enteros.

Las Felgueras bajan poco, pues tan sólo ceden tres enteros, que recuperan pasada la hora oficial.

Los Francos suben 1,10 por 100, y las libras, 30 céntimos, al cerrar a 89 por 100 y 23,15.

También se han cotizado oficialmente libras, a 80,50; francos suizos, a 100,50, y dólares, a 4,83.

En la Bolsa de Bilbao han bajado las acciones navieras y algunas mineras, pero sin que la baja sea exagerada.

FIRMA DEL REY

S. M. el Rey ha firmado las siguientes disposiciones: DE HACIENDA.—Nombrando jefe de Sección de la Subsecretaría a D. Aquilino Muñoz. Declarando exceptuados de la amortización de personal que determina la ley a los Cuerpos facultativos y especiales, no comprendiendo los del servicio del Catastro.

Aprobando las nuevas plantillas de dichos Cuerpos.

Confirmando en sus puestos, con los nuevos

Academia de la Historia

En su última sesión, firmada por los señores arzobispo de Valencia, Viguera, Beltrán y Rózpide, Noya y Colson y marqués de San Juan de Piedras Albas, se presentó la propuesta, en favor de la Academia de la Historia, D. Luis Calpena, para ocupar la vacante del Sr. Juberías y Loyt, y otra para la misma plaza en favor del catedrático de la Central D. Eduardo Ibarra, firmada por los Sres. Hinojosa, Vives y Mérida. El día 18 se verificará la elección.

Academia, un Dinhar de plata de Hixem II, hallado cerca de Cabeza del Griego remitido por los PP. de la C. de J., entre otros objetos que pertenecieron al P. Pita.

EN LA GUINDALERA

Un farolero, muerto

Por rivalidades de oficio y antiguos resentimientos ocurrió anoche en la Guindalera un triste suceso, que costó la vida a Mariano Rico Luna, de treinta y cuatro años, farolero, habitante en Madrid Moderno (barrio de Altamirano).

por la rapidez con que ésta surgió, recogieron a Mariano Rico, que, bañado en sangre, había caído al suelo, y lo condujeron a la Casa de Socorro sucursal del distrito de Buenavista.

LOS CELOS

Un hombre, gravemente herido

En la calle de Villamil surgió ayer tarde un sangriento suceso, originado por los celos. Eusebio Rubio Sanz, de cuarenta y cinco años, habitante en la Huerta del Obispo, se encontró con su vecino Apolinar Arenas Aruco, el cual sostuvo relaciones amorosas con la mujer de aquél antes de que Rubio contrajese matrimonio.

TEATROS

INFANTA ISABEL.—Los senderos del mal, una de las más afortunadas producciones de José López Pinillos, alcanza en el teatro Infanta Isabel un gran éxito.

mascola, extraordinario éxito de Luisa Vela y Emilio Sagü-Bárba.

La "Gaceta"

SUMARIO.—14 de Octubre de 1918.

Guerra.—Real orden disponiendo se devuelvan a los individuos que se mencionan las cantidades que se indican, las cuales ingresaron para reducir el tiempo de servicio en filas.

van a los individuos que se mencionan las cantidades que se indican, las cuales ingresaron para reducir el tiempo de servicio en filas.

Vida religiosa

Martes, 15.—Santa Teresa de Jesús, virgen y fundadora; San Bruno, obispo; San Severo, obispo y confesor; Santa Aurelia, virgen, y Santa Tecla, abadesa.

del Instituto-Escuela a D. Eloy Díaz Jiménez y Molleda, del Instituto de León, y a D. Mauricio Coindreau, profesor de Francés, para los grados elementales del referido Instituto-Escuela.

Espectáculos para mañana

Centro (antes Odeón).—A las 10, La alcaldesa de Montanarés y El veandito (extraneo).

ALFOMBRAS

Servicios de la Compañía Transatlántica. Línea de Cuba-México. Saliendo de Bilbao, Santander, Gijón y La Coruña, para Habana y Veracruz.

TAPICES, LINOLEUM Y ESTERAS INMENSO Y VARIADO SURTIDO

Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya. BILBAO. Fábricas en Baracaldo y Sestao.

PRECIOS VENTAJOSOS

26, CABALLERO DE GRACIA, 26.—Teléfono 5.553.

BAZAR DE LONDRES. Almacén de Muebles. Comedor completo, 45 duros. Alcobas, Despachos, Comedores y Silleras.

Tintas MARTZ. Las tintas Martz están adoptadas por los más notables calígrafos, ministerios, notarias, Tribunales civiles y militares.

Estreñidos!! Polvos de Cassia RICHELET. El estómago recuerda vuestro padecimiento: los preséntalos, desmenuzados las fábricas y como terrozo el sensible; además, tenéis cargado el estómago y pesada la cabeza.

SANTAL. REMEDIO SOBERANO DE LA BLENORRAGIA BLANC. PROSTATITIS GISTITIS. EL FRASCO: 6 Pesetas.

AVISO. La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es plaza de Santa Cruz, 7.

PETROLEO HAHM. PRODUCTO FRANCÉS. Venta al por mayor, F. Vibert, Lyon.

CARA Y MANOS. pueden mantenerse hermosas, bellas y blancas con El Jabón sulfuroso de Glen.

Anuario General de España. 2.000.000 de datos, 5.500 páginas, 2 tomos. CONTIENE: Los nombres y domicilios de los comerciantes, industriales, profesionales y elemento oficial de España y sus posesiones.

SEDLITZ. Charles Chancier. EL MEJOR Laxante - Purgante. Depurativo. Contra el estreñimiento la jaqueca, las enfermedades del hígado, del estómago, los curujones del cutis, los vicios de la sangre, las congestiones, etc.

DIARIO UNIVERSAL. FRANCIA DE ZULEY/PAIN. De venta en todas las droguerías.

Ayuntamiento de Madrid